
台商在工業廢水處理 
之挑戰與對策

去（2017）年年底昆山市政府突然發布「關

於對吳淞江趙屯（石浦）等三個斷面所屬流域工

業實施全面停產的緊急通知」，要求流域內 270

家企業自 2017 年12 月25 日起至 2018 年1月10

日全面停產（或限排），到期視水質情況決定是否

延期，此若實施將嚴重影響台商企業經營。後因

事涉影響層面廣大而暫緩實施。

一葉知秋，昆山只是一個起始點，長三角地

區及珠江三角州地區勢必跟進，所有台商應認知

大陸對環保的要求極為嚴峻，其標準更甚於台灣

標準，最重要的是他們真的執行起來，力道更甚

於台灣，不可心存僥倖。

不管是珠三角或長三角地區的工業廢水皆

進入其附近之流域，而此地區河川水質急遽惡化，

其來源來自工業區污水及生活廢水，政府對工業

廢水排放標準管制，自然是愈來愈嚴格，有些甚

至以河川水質為排放管制標準。當台灣對COD（化

學需氧量）排放標準都在 100ppm 以上時，大陸

有很多地方已經要求在 30ppm 以下，這已不是傳

統廢水處理技術能達到的，所有台商朋友必須考

慮全面換新或局部加強，方能達到大陸政府的要

求。

電子產業是台商的主流企業，而相伴的表面

處理業，也是這兩大流域區內主要工業，而其最

重要的污染物就是重金屬及有機物，如依傳統廢

水處理技術，重金屬用化學混凝沉澱，有機物用

活性污泥生物處理，這不僅達不到現在嚴格的放

流水標準，而且產生一堆很難處理的污泥。現代

化的科技技術應該是將化學、生物及物理方法混

合應用，才能達到預期的標準。

電子產業中 PCB（印刷電路板）為其主產

業，而 PCB 廠 廢水中最 主要 污染物為 COD、

銅 離 子、鉛 離 子、鎳 離 子、六 價 鉻、氟 離 子

及 pH 值問題，而 COD 主要 產 生在內層顯 象

（10,000 ～ 15,000ppm）、內 層 去 墨 或 剝 膜

（20,000 ～ 30,000ppm）、除 膠 渣（130,000 ～

200,000ppm）。如果是面板，還有雙氧水及界面

活性劑問題。如果是每條生產線分開處理，還有

可能做到全回收，但幾乎所有電子相關廠商都將

廢水集中處理，看似經濟可行，但就處理上增加

了不少困難度。尤其有些金屬離子會互相干擾，

也有金屬會與有機物結合，更加難以處理，我們

還發現有些廢水因金屬與強氧化劑混合，而產生

增溫共沸現象，增加廢水處理的危險度。 

舉例來說，某一電子加工廠其廢水 COD

高 達 180,000ppm、銅 離 子 6,000ppm、氫 氟 酸

5,000ppm、雙氧水 250,000ppm，廢水相當不穩

定，靜置 7 小時就沸騰。因此，前處理就非常重

要，如果能先將廢水全部離子化，而後以物理方

式，將銅離子取出，長鏈狀有機物分離成正負離

子分別蒐集，還可回收銅及雙氧水。

廢水處理是最不得已的方法，但仍需朝向資

源回收方向走，電子業最為人垢病的就是用水量

大，很多是用來稀釋廢水以便於處理。其實，直接

處理高濃度廢液，或將稀濃度廢液濃縮後處理，

反而是一個較便宜且易回收的方式。

我們都知道最好的廢水處理方式就是不產

生廢水，因此，在製程上減廢則是第一個必須考
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慮的方向，而原物料的改變，是最重要的思考方

向，例如在 PCB 產業，原物料改變就可從以下幾

個方向考量：

一、採用低污染性脫脂劑

二、採用非氨系的微蝕液

三、採用非鉻系的除膠渣液

四、採用非氟硼酸系的錫鉛鍍液

五、採用鍍純錫式取代傳統鍍錫鉛

六、採用鹼液取代溶劑進行剝膜或印刷網框清洗

七、採用硫酸或雙氧水取代硝酸剝掛架

八、採用表面粗糙化抗氧化預處理之內層銅泊基板

九、採用低污染性之油墨或乾膜

綜觀上述之源頭減廢，仍有一盲點，就是用

較低污染性質的化學品取代較高污染的化學品，

而使用這些化學品的主要目的則在清潔，通常清

潔會使用界面活性劑，這會增加廢水中COD的量，

如果使用小分子水清洗，便沒有這樣的困擾。如

何利用小分子水的分散及聚合力，扮演清潔的工

作，是我們在減廢上重要的思考方向。

廢液的處理如果依不同屬性分開處理，不僅

較易處理，甚至可大部分回收再生，如果高濃度

單獨處理，又會比稀釋處理容易得多。大

部分的工業都會將廢水混合集中進入廢水

處理廠處理，這是落伍的想法，如果我們

在每條不同生產線廢水都先做預處理，則

會大大降低廢水處理廠的污染處理濃度。

又如金屬表面處理業，廢液中充滿了

重金屬，傳統的方法是用鹼液將其混凝沉

澱後，再去處理含重金屬的污泥，這有點

捨本逐末，如果在酸性液態中之金屬便設

法收集，不僅可回收高價之金屬，且能降

低污泥量，而通常可用樹脂交換或電化學

方式回收金屬。

廢水中之污染物質不外乎 SS、重金屬及有機

物，如果有機物中含揮發性有機物高，則易有臭

味發生，此時若以曝氣式生物處理，環境中異味

四溢，會引起附近居民抗議，而這種開放式的空

氣污染管制將日益嚴格。廢水中有機分子如果能

先將其離子化，不僅能減少排放異味，且可利用

其陰陽離子特性，而很容易收集，污泥量必然大

量降低，甚至不及傳統的 5％。

傳統的廢水處理已跟不上現在環境品質的要

求，大陸由於近 20 年來快速的工業發展，在環境

中累積了大量污染物質，不只空氣污染嚴重，廢水、

廢棄物及土壤地下水都已不能倖免。最近大陸政

府雷厲風行的進行廢水減廢及河川整治，只是對

環保整治的第一步，所有台商需未雨綢繆，及早

做準備，廢水處理最好做到河川品質標準，否則

被處罰的機率會很高。

台灣處理工業廢水經驗已近 40 年，累積了

不少技術，如果能結合這些環工公司，組成一個

污染防治團隊，前進大陸直接進入工廠做診斷，

提出解決方案，不僅能為台商服務，也能創造台

灣環保產業前進大陸商機。

��大陸昆山官方以限制排汙為由，要求吳淞江流域 270 家企業限期停產，引
發台企恐慌。圖為吳淞江上渡船。 
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